

## La columna de...

ADOLFO CANALES GUENTELICÁN,  
PRESIDENTE REGIONAL DEL COLEGIO DE CONTADORES

### El retorno 22 años después

El 22 de enero de 2002, el SII anunciaba que, el Presidente Ricardo Lagos designaba a don Juan Toro como nuevo Director reemplazando a don Javier Etcheberry Celhay, quien asumía como Triministro de Obras Públicas, Transportes y Telecomunicaciones.

El Sr. Etcheberry asumió en el SII en el año 1990, y recorrió un camino exitoso en la modernización de la institución, aprovechando la coyuntura tecnológica. La gracia, es que se construyó desde la nada. Por lo tanto, no solo era aprovechar la coyuntura tecnológica, sino que además involucraba una visión de futuro con un equipo de alta preparación académica.

Los contadores, veíamos que los procesos se simplificaban. Poco a poco cargábamos la información en línea, haciendo nosotros el trabajo para nuestros clientes y simultáneamente para el sector público. Hemos ahorrado millones al Fisco en digitadores.

La escuela de ingeniería de la Universidad de Chile, muestra con orgullo en su página web el currículum de su exalumno y exdirector del departamento, que es convocado nuevamente a las filas públicas. En tiempos de confusión, estancamiento, ignorancia económica y promesas inalcanzables, hay que convocar a los sabios que fueron parte de los 30 años del retorno a la democracia, y que la joven izquierda que hoy gobierna, aborreció y atacó en el estallido social el 2019. Pero que hoy no duda en pasearse del brazo con la Ex Presidenta Bachelet y convocar a "manos de rechas" de Ricardo Lagos.

El Sr. Etcheberry ha tenido un desempeño notable en la empresa privada, siendo un antagonista y férreo competidor del entonces monopólico Transbank, con la empresa Multicaja S.A., de la cual ha obtenido buenos dividendos.

Pero no todo es color de rosa. El Sr. Etcheberry debió asumir como ministro de Obras Públicas, después del descubrimiento del caso MOP GATE. Caso de corrupción que hizo ecos en tribunales hasta el año 2014. Y en Transportes, fue uno de los responsables de la fallida arquitectura del Transantiago, que dio fuerte dolores de cabeza al inicio del gobierno de la Presidenta Bachelet (I).

¿Qué esperamos de él? Ya vimos aplicación de cordura al bajar la Circular 11 de 2024 que aumentaba el impuesto a los néctares y bebidas deportivas, y donde el Sr. Frigolet, de acuerdo a lo manifestado por la Corte de Apelaciones, estaba haciendo leyes por su cuenta. En tecnología, no creo que esté a tiempo para levantar una mega licitación que reemplace la plataforma digital que el mismo fundo hace más de 30 años. Que lime asperezas con los funcionarios del SII, generadas por los incumplimientos del Director anterior. Que zanje el tema de la supuesta corrupción que trajo a la discusión el caso Hermosilla. ¿Y que espera el Gobierno? Que, con su contundente formación y trayectoria, además de su duro cuero político desentrape la reforma tributaria. Es un ex concertacionista, por lo tanto, además de los partidos que sobreviven, tiene llegada con los amarillos y alguna vez logro acuerdos con la UDI.